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黑龙江省体育局大院深处的一座略带沧桑感的六层小楼，
是黑龙江省冬季运动与后备人才管理中心（以下简称省冬管中
心）的办公楼。中心主任王曼丽的办公室在三楼，推开窗户就
能看到正在为2025年第九届亚冬会进行升级改造的省速滑馆。

1996年，王曼丽正是在当时刚刚建成的省速滑馆，夺得第
三届亚冬会速滑女子500米金牌。那是她第一次站在国际大赛
的领奖台上，这枚金牌改变了她的运动生涯——10年后她在都
灵冬奥会上夺得女子500米银牌，很大程度上来自亚冬会金牌
对她的鼓舞。

从老照片上的1996年到近在眼前的2025年，从哈尔滨亚
冬会到又一届哈尔滨亚冬会，王曼丽还在她的老地方为亚冬会
努力，只是她要忙活的事儿变了，她为之奉献一生的中国冰雪
体育，也已从幼苗成长为参天大树。

说起钓鱼，那细细的鱼线一下就能把我甩回童年。
老家的老房子西侧100米左右有条河，叫永翠河，这个山

溪性河流属汤旺河水系，最终汇入黑龙江。上游位于伊春市
大箐山县境内，是我老家所在地。河面不宽，河水也不深，但
从不断流。记得小时候母亲去河边洗衣服时，我就和小伙伴
去河里戏水抓鱼。在浅水急流处，一般会有一种叫花啦棒的
小鱼，我们拿着用纱窗布做的抄网，就可以捞出几条来，放在
罐头瓶里，看那鱼儿快活地游来游去，心里甚是欢喜。有时
也会捞出其他种类的鱼，有一种叫七星子的细长的小鱼，头
两边各有七个小孔，样子非常可怕，一旦捞到这种鱼，只好立
即放生，不敢怠慢。这种鱼和花啦棒现在都很少见了，回老
家时问当地同学，说河里还有，但没有那么多了。我曾去当
年捞鱼的地方寻过，未果。

与钓鱼相比，捞鱼实在是没有任何技术含量。刚入小学
那年，上下学走河边的小路，经常看见一些年龄稍长的人坐
在河边钓鱼。看那小鱼钩套上蚯蚓甩进水里，然后静静地等
浮在水面的鱼漂的变化，适时地扬起鱼竿，就有一条小鱼收
入囊中。钓鱼人那潇洒的举动、志在必得的神情，真的很吸
引我。于是我也有了钓鱼的冲动。

那个年代，在我们这个小镇，现成的钓鱼工具根本就无
处售卖，即使有，家长也不会拿出这笔钱来。我仔细观察，那
些钓鱼人用的鱼竿就是一根指头粗细的竹竿，经询问，鱼线
和鱼钩百货商店可以买到，很便宜，至于鱼漂，找一根粗一点
的草棍就可以代替。我把这个发现告诉两个同伴，他们也很
兴奋，于是我们分头或集体行动，很快就做好了三套装备。
接着又去房前屋后的菜地里挖了些蚯蚓，就直奔河边了。

来到河边时日头已经偏西，我们特意找了一个水略深的
地方，由于前几日刚下过雨，河水有些许浑浊。我们认定这
是最佳钓鱼之地，因为我们看不到鱼，估计鱼也发现不了我
们。一切都在悄悄地进行着，穿鱼饵，甩钩，盯鱼漂。把钓鱼
的行动演绎成了偷鱼的场景，三个人不禁暗中窃笑。天逐渐

黑下来了，已经听见自己的肚子咕噜噜在响，只好打道回
府。最终的结局是，颗粒无收。剩下的蚯蚓，也都犒劳河里
那些陪我们玩了很久的狡猾的鱼了。

辛辛苦苦做的鱼竿，只用了那么一次，就不知去向了。现
在想来，我当时想要的，就是好奇心得到一次满足，就是“我钓
过鱼”这样一句炫耀的资本。

再次在永翠河边垂钓，我已经步入中年大叔的行列了。
那年夏天，我带几个同事回老家游玩，家乡的同学在他亲戚
承包的一个养鱼池边埋锅造饭款待我们。养鱼池是永翠河
边一个近乎天然形成的水塘，占地约两亩，承包人用栅栏和
石头把河流与水塘隔开，养些鱼供游客垂钓。开饭之前，我
们来到养鱼池的栈桥上，拿起早已准备好的鱼竿，开始了钓
鱼比赛。参加比赛的一共六个人，三男三女。三个女生都从
未摸过鱼竿，她们钓鱼的姿势始终是以优雅为第一要务，还
时不时欣赏一下自己在水里的倩影，或者喊别人过来给自己
拍照。至于比赛成绩，她们早就抛之脑后了。另外两个男生
则是全神贯注，而且钓鱼前还扔下一些食料说是要先打窝
子，我说，你们用来打窝子的食料已经把池子里的鱼撑得半
死，谁还咬你的钩啊。果然，一直到酒菜上桌，他们两个都一
无所获。倒是我，在即将转身离去的最后时刻，看到鱼漂动
了起来。我看到的仿佛就是童年时自己做的那段草棍，在水
里上上下下左左右右地摆动着，我感觉手里握着的就是当年
自己亲手制作的那个鱼竿，它终于又回到了我的手里……直
到耳边传来“快起竿”的喊声时，我才回过神来，一条一斤左
右的鲤鱼落入旁边同事举着的抄网里。

吃饭时我受到了大家的一致赞扬，同事和家乡的同学都
说我是钓鱼高手，一定要多敬我一杯。我说这些年根本就没
钓过鱼，接着他们又夸我运气好，再敬一杯！借着酒劲，我给
他们讲了小时候钓鱼的事，讲完，我又补充道，我总觉得今天
钓到的鱼是从童年穿越过来的。一同事说，应该不是鱼，是
你自己刚刚穿越了一回。

钓鱼
□一歌

大概是20世纪90年代初，我从东北去北京。
从北京站出来，人群熙熙攘攘。或许是几十年

前的事了，记忆会有偏差。我去月坛附近找到了哥
哥（诗人桑克）的好友、诗人西渡，他彼时在中国计
划出版社工作，现在是清华大学的教授。

他当时住在宿舍里，一间大概十平方米的屋
子，好在有几个空铺。我们一起聊天，一起吃他从
食堂打来的饭。印象最深的是有一天，西渡的北大
校友、在人民文学出版社工作的诗人清平和作家杜
丽来访。我这个东北来的小子与他们相处非常融
洽。我们在楼顶天台吸烟、聊天，其间，他们还谈起
了排演话剧《哈姆雷特》，还给每个人安排了角色。
现在想起来——年轻真好。

与戈麦的联系也是从此时开始的。我没见过
戈麦，但哥哥常跟我提起。戈麦是我们北大荒的骄
傲，诗人，著名不著名我不知道，起码当时知道的人
不多。

我从北京回东北的时候，西渡把一个捆扎得很
仔细的包裹交给了我，让我带回东北。我不记得他
当时跟我说没说过这个包裹重不重要。我带着这
个包裹登上了北上的绿皮火车，很随意地放在了行
李架上。事后，哥哥告诉我这是戈麦自沉北京西郊
万泉河前留下的所有手稿。

我惊出了一身冷汗，幸亏手稿没有任何闪失。
哥哥告诉我，戈麦把手稿扔在一处公厕，是西渡和
朋友一点一点清理出来的。这让我对阿渡（当时都
把西渡叫阿渡）肃然起敬，这是发自内心的。阿渡
就是根据这些手稿，在漓江出版社出版了戈麦第一
部诗集《彗星》。哥哥给了我一册，我认真读过，被
戈麦关于生命、死亡的诗句深深震撼。

我从北京带回来的戈麦手稿后来交到戈麦的
大哥手上，我也算是对早逝的戈麦做了一点微不足
道的小事。

时间过得很快，不敢想这些事是二三十年前发
生的。由西渡编的《戈麦全集》今年在漓江出版社
出版了，这部全集里想必就有我从北京带回东北的
戈麦手稿内容。我心甚慰。

戈麦，我没见过你
却与你有了联系

□李树江

二十世纪 80 年代的一个冬日，
当时在牡丹江上小学的王曼丽，跟
父亲到离家不远的人民公园散步。
看到业余体校的速滑队正在公园里
封冻的人工湖面上训练，王曼丽有
意无意地说了一句：“其实我也差点
和他们一起练。”

这句话引起了父亲的注意。王
曼丽的父亲之前在部队时就喜欢打
篮球，退伍后也一直爱好体育。在
他的追问下，王曼丽说出了实情。

原来，业余体校速滑队之前到
附近的学校选队员，选中了跑得飞
快的王曼丽。但在对选中的几十个
孩子进行复试的时候，发现王曼丽
除了快之外，协调性、柔韧性都很一
般。以为自己被“刷下来”了的王曼
丽，也就没再继续争取。

听完女儿的讲述，父亲有点生
气：“这么好的机会，咋不争取一下
呢？你再去问问啊！”

听了父亲的话，王曼丽真的去
找教练问了，这才知道原来复试并
没有往下“刷人”，最初选上的孩子
基本都留下了，王曼丽想练随时可
以来。于是王曼丽加入了这支队
伍，但是她很快就后悔了，大冬天
的，每天凌晨四点多钟就得摸着黑
顶着寒风去训练。因为是在湖上训
练，好多人都曾经掉进过冰窟窿，虽
然水不深没啥危险，那也冻够呛，真
挺苦的。

但王曼丽还是坚持了下来，不
但冬天在业余体校练速滑，在学校
还练田径，之后又进了牡丹江的少
年体校。身体素质出色的她曾经创
造过牡丹江市女子跳远的纪录，该
纪录十多年后才被打破。后来也曾
经面临到底是练速滑还是练田径的
选择，她的启蒙教练和少体校教练
都觉得速滑相对容易出成绩，她才
选择了速滑。
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作为少体校速滑队成绩比较出色
的队员，王曼丽在之后获得了到哈尔
滨在省冰上训练基地训练的机会。不
过当时的省冰上训练基地和各地市唯
一不一样的就是有人工制冷的冰场，
但也是露天的。每年秋天开始制冰，
也就比在各地的天然冰场能早练一两
个月。但就这一两个月，对于当时的
运动员来说也是极为宝贵的。

到了 20 岁左右的年纪，用王曼丽
自己的话说，她开始能够挤进女子500
米全国最优秀的几个人的小圈子，每
年国家集训队的名单上也基本会有她
的名字。但是由于当时国内有薛瑞
红、叶乔波等世界一流选手，她在国际
比赛中很难有机会参加自己的主项
500 米，基本上都是参加并不擅长的
1500米“打打酱油”。

1994 年的挪威利勒哈默尔冬奥
会，她在选拔赛里获得了前四的成绩，
按照这个成绩应该是可以参赛的，她
也随代表团到了利勒哈默尔。但是临
近比赛，她被教练告知，考虑到年轻的
她可能经验不足，谨慎起见队里还是
决定由经验更丰富的老将出战。

那届冬奥会，王曼丽没能上场比
赛，当了一回“最近的观众”。而叶乔
波在获得一枚铜牌后因伤退役。有人
退出就要有人补上，这给了王曼丽在
两年后的哈尔滨亚冬会上一鸣惊人的
机会。

说起 1996 年的第三届亚冬会，王
曼丽说，当时没有一位中国冰雪项目
运动员是不激动的，那是中国第二次
举办全亚洲的大型综合性体育赛会，
继 1990 年夏季项目运动员在北京亚
运会主场作战创造佳绩之后，冰雪项
目运动员终于也有了在家乡父老面前
展现的机会。

但是作为当时的年轻运动员，王
曼丽起初在成绩方面并没有太多想
法，薛瑞红等老将在她看来仍然是无
法企及的高峰。

当时的亚冬会，速滑 500 米项目
要比两场，每人内外道各滑一次，两次
总成绩相加计算总成绩排定名次。轻
装上阵的王曼丽，第一次滑行出人意
料，排名第一！就是从那时候开始，她
才对领奖台有了想法。但也是因为这
样，她开始紧张了。第二天她和薛瑞
红分在同一组，就因为紧张，没滑过薛
瑞红。戏剧性的一幕也就此发生——
计算总成绩，王曼丽和薛瑞红竟然完
全一样，这对中国速滑的新星与老将，
在这一个项目里，一下子为中国夺得
了两枚金牌！

现在看来，说1996年亚冬会是
中国冰雪体育历史上的里程碑，应
该毫不夸张。除了“中国第一次举
办全亚洲综合性冰雪体育赛事”和

“中国代表团第一次登顶亚冬会奖
牌榜”两个耀眼标签外，作为亲历
者的王曼丽认为，那届亚冬会对于
中国冰雪体育的影响是全方位的，
首先借助这个机会，几块原先露天
的场地“盖上了盖儿”，成了室内场
馆，原先的速滑训练场更是成了国
内第一座室内（大道）速滑馆，运动
员的训练条件大大改善了，而且我
们也有能力承接更多像世界杯分
站赛这样的国际高水平比赛；其
次，无论国家层面，还是普通百姓，
通过那届亚冬会，对于冰雪运动的
了解和参与程度都明显提高了，亚
冬会留下的场馆方便的时候也向
百姓开放，亚布力滑雪场也从原来
的专业队训练场地，开始转变成为
国内最早开展滑雪旅游业务的滑
雪场……

在竞技成绩方面，1996年亚冬
会对中国冰雪体育的影响也逐渐
开始显现。同样在那届亚冬会上
初出茅庐就拿到金牌的杨扬，6 年
后在盐湖城冬奥会上实现了中国
冬奥金牌零的突破，中国军团在冬
奥赛场上的夺金势头自此一路高
歌。

而从 2003 年步入而立之年开
始，王曼丽迎来了自己运动生涯的
黄金期。之后的几年，她在各项世
界大赛中拿到了女子500米项目的
绝大多数冠军，其中也包括国际滑
联的最高奖项“金冰刀”。

2008年，王曼丽结束了自己的运
动员生涯。退役后，她先是回到了自
己的“娘家”——黑龙江省冰上训练
中心工作，此后也曾到黑龙江省雪上
训练中心，如今又来到省冬管中心担
任主任，黑龙江省体育局下设的三个
关于冰雪运动的中心，都留下了她的
足迹。

这些年，她在新的岗位上也见证
了中国冰雪运动的大踏步前进。单
就速滑项目而言，就在王曼丽退役的
2008 年，20 岁的哈尔滨女孩张虹从
短道速滑改练“大道”，6年后在索契
终于实现了叶乔波、王曼丽们没能实
现的中国速滑冬奥金牌梦；同样在省
速滑馆这块冰场成长起来的还有高
亭宇，他在 2022 年北京冬奥会上成
为中国第一位冬奥会男子速滑冠军；
再然后还有宁忠岩，这位王曼丽的牡
丹江小老乡，在刚刚过去的赛季里获
得男子 1000 米、1500 米两个项目总
冠军，也将是两年后米兰冬奥会上的
夺冠热门……而作为这些“后浪”曾
经的榜样，王曼丽、薛瑞红们在新的
岗位上，成为他们以及他们之后更多
年轻运动员的坚实后盾。

王曼丽现在所在的省冬管中心，
主要职责任务涉及全省冬季运动项
目布局和发展规划制定工作，全省冬
季运动项目后备人才的管理、指导及
梯队建设工作，全省冬季运动项目参
加国际、国内赛事的组织工作等，其
中赛事组织工作与 2025年亚冬会密
切相关。

在王曼丽看来，明年哈尔滨再次
举办亚冬会一定会是中国冰雪运动
发展的又一契机。

1996 年到 2025 年，冰雪载着她
的汗水和荣誉，更寄托着她的期望与
梦想。她相信，2025，一定辉煌！

1996 年第三届亚冬会，并列获
得速滑女子 500 米金牌的王曼丽
（左）和薛瑞红在颁奖仪式上。

2006年都灵冬奥会速滑女子500
米颁奖仪式上，获得银牌的王曼丽。
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《春山可望》 油画 80×80cm 李振宇
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本文图片翻拍自黑龙江省体育局资料图
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